



# MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 61176 -- Año I, Número 70 -- Madrid, 15 de octubre de 1936

71 16

Las potencias fascistas, los moros, los mercenarios y los generales facciosos al servicio del dinero extranjero, así como los trabucaires a los que les han salido unos hijos de Cristo mahometanos, tenían gran interés en celebrar el día de la Festa de la Raza española en Madrid. ¡Pero no ha podido ser esta vez!



## EL ESPIRITU DE GUERRA

Por todas partes oímos hablar de la necesidad de un espíritu de guerra que oriente e informe toda la actividad de la población de la retaguardia. ¿En qué consiste este espíritu de guerra? Nos conviene a todos pensar alguna vez en que esa tensión de ánimo, que dispone mejor al hombre hacia el esfuerzo y que hace que este esfuerzo rinda toda su eficacia, es una cuestión de la retaguardia, pero también de la primera línea. El espíritu de guerra debemos tenerlo todos. Y el espíritu de guerra consiste ni más ni menos que en olvidarse de sí mismo para pensar en los demás, para orientar toda la actividad individual hacia las consignas generales de la lucha.

En el frente, el miliciano que posea un verdadero espíritu combativo no pensará sino en obedecer y en cubrir los objetivos que se le señalen lo mejor posible. No pensará sino en mantener y fortificar las posiciones alcanzadas con los mejores recursos a su alcance. El buen miliciano, el verdadero héroe de las libertades populares, no pensará nunca en el riesgo de perder la vida, y si lo hace será con la serena convicción de que el hecho de que nos hieran o nos maten no es cuestión nuestra, sino del enemigo. Nuestra obligación, nuestro gran problema, el secreto de nuestro triunfo está en preocuparnos nada más que de realizar la misión concreta que nos señalan los mandos, de la manera más rápida, eficaz y segura. El camarada que posea esta mentalidad y esta conciencia, posee el espíritu de guerra y está en condiciones de superioridad sobre los vacilantes y los que se abandonan a reflexiones sentimentales y a cualquier género de ociosa consideración.

En la retaguardia, entre el elemento civil, el espíritu de guerra consiste en saber valorar todos los movimientos, las palabras, los actos en el único sentido en que debemos valorarlo todo, o sea en su relación con los servicios del frente. ¡Ni una palabra, ni un paso que no representen una ayuda para la labor de la primera línea! La compañera que confecciona ropas de abrigo, el camarada que trabaja en las tareas de abastecimiento y en las industrias de guerra deben poseer el mismo espíritu que anima a nuestros luchadores de la vanguardia. Recordamos haber visto en el frente algunos hechos significativos en cuanto al trabajo de la población civil de retaguardia. Muchos milicianos han encontrado en los bolsillos del "jersey", con un objeto de aseo y unos cigarrillos, un papel escrito, en el que se decía poco más o menos: "Camarada: He hecho este "jersey" para ti con todo cariño. Espero que sepas comportarte como un hombre. No cedas un palmo de terreno al enemigo y está dispuesto a dar la vida, como yo estoy a darla por ti y por los demás compañeros que combaten." Las compañeras que sintieron la necesidad de escribir estas líneas poseían un espíritu de guerra. Relacionaban su labor en todo momento con la lucha de la primera línea. En esto consiste el espíritu de la población civil de la retaguardia. El buen espíritu. El espíritu de guerra. En todos los casos, en todos los momentos del trabajo en la retaguardia, hay que tener puesta la mirada en la complejidad de avituallamiento de los frentes y en la importancia que una buena organización ha de tener para el triunfo. Con el espíritu de guerra iremos todos a él, habiendo dado una parte importante de nosotros mismos. La victoria final será más firme y más rápida, y todos tendremos en ella una parte. A la satisfacción y al orgullo colectivo del triunfo podremos añadir todos la íntima alegría del deber cumplido.

### SOBRE LA DEFENSA DE MADRID

Con este tema, dió en el teatro Fontalba una conferencia el secretario del Comité Provincial del Partido Comunista, camarada Antón.

"Se ha hecho—dijo—bastante propaganda, insistiendo en que hemos de defender Madrid. Pero es lo cierto que la fisonomía de nuestra ciudad no ha variado todo lo profundamente que la guerra exige. No hemos hecho todo lo preciso para que en Madrid se sintiera la guerra.

La defensa de Madrid es común a

todas las masas del pueblo. Lo que tenemos que defender nos es común a todos. Es, pues, necesario que no sean sólo los obreros los que se dediquen a estos trabajos de fortificación y defensa."

Expuso cómo ha de organizarse todo para llegar a movilizar las masas. Hay que reforzar la vigilancia de la retaguardia por medio de los Comités de casa, para que no haya un solo vecino en Madrid que escape al control antifascista.

Dijo después que hay demasiados camaradas en la retaguardia. Se refirió concretamente a los Sindicatos. Sobran dirigentes. Los hay que se preocupan excesivamente de que todo marche bien en

los Sindicatos. Eso invierte mucho personal. Hay que simplificar su funcionamiento y dejar al frente de ellos a los compañeros imprescindibles. Los demás, al frente.

Habló después de la solidaridad internacional y de lo que significa la enérgica actitud de la U. R. S. S. en la última reunión de Londres.

Los partidos comunistas, la Internacional Comunista, no tenían por qué atenerse al pacto de no injerencia, toda vez que eso era un problema de los Gobiernos, especialmente del francés, y repito con orgullo que su ayuda, que ha sido preciosa, no nos ha faltado, no nos faltará, y cada día será más intensa.

Esta declaración fue subrayada con una formidable ovación por los militantes. Antón terminó su conferencia insistiendo en que el Partido Comunista debe ser aún más el campeón de la retaguardia, para organizar la defensa de Madrid, como ya lo es en los frentes, luchando los comunistas con las armas en la mano.

Después de terminada la conferencia de Antón, encontrándose en el local el ministro de Agricultura, camarada Uribe, el público insistió en que hablase, a lo que accedió.

Se refirió a la precisa organización de las fuerzas que defienden la República, pues a un ejército sólo se le vence con otro ejército mayor.

Después de referirse al frente único y a las ventajas que ha proporcionado en la marcha de la política española, recomienda a los militantes de la retaguardia estén arma al brazo, militarizados, con la misma disciplina de ejército que existe en los frentes.

El camarada Uribe terminó su intervención diciendo a los militantes:

"Que todo lo que se habla de la defensa de Madrid no quede en palabras. He aquí la ley básica que forjará la victoria."

### EL GOBIERNO EXPRESA SU GRATITUD A LA UNION SOVIETICA

Al salir del Consejo de ministros el de Instrucción pública, camarada Jesús Hernández, manifestó lo siguiente:

"Después de tener conocimiento el Gobierno de la distribución de los víveres que han sido enviados por la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, así como de la adquisición de los mismos y reparto del producto de la suscripción que remitieran al Gobierno español, éste expresa públicamente su agradecimiento al país de los Soviets, haciéndolo constar así en notificación oficial que se le ha transmitido.

## Labor política

## UN ACTO EN EL ESCORIAL

Los milicianos que en El Escorial disfrutaban de un descanso merecido celebraron en el teatro Variedades un acto organizado por el 5.º Regimiento.

Habló por esta organización el miliciano Lorenzo, que resaltó la eficaz labor de los mineros asturianos en su lucha contra el fascismo. "Al atacar con esa dureza, al arrasar con esa entereza, al destruir sin vacilación al fascismo en Asturias, nuestros mineros hacen la labor más eficaz de este momento de lucha por la defensa de Madrid." Recuerda la unión que en esta lucha reina en nuestro campo y que hay que fortalecer, pues todos estamos juntos porque luchamos por los mismos ideales de paz, de libertad y de trabajo.

En estos momentos el Gobierno del Frente Popular viene a dar desde arriba carácter legal a lo que ya era una realidad impuesta por los milicianos con su decreto de militarización. Con este decreto queda fijado por la ley lo que cada uno sabía: que allí donde esté un miliciano, un pelotón, un regimiento, está el Ejército del Pueblo. Que todos los milicianos de todos los batallones y regimientos democráticos son el Ejército Popular de la República democrática. Termina recordando a cada uno la obligación que tienen de establecer en estos momentos la disciplina fuerte y vigorosa necesaria para hacer más eficaz la labor de este Ejército, que es el pueblo español en armas contra sus opresores.

A continuación la compañera Gabriela, también por el 5.º Regimiento, expone su

visión de los frentes; sus observaciones de la lucha, que la hacen ser optimista sobre la victoria de las Milicias populares.

Recuerda la obligación que tiene cada miliciano, como miembro de los partidos democráticos, de no olvidar que junto al carnet de miliciano lleva el de su partido, y que en estos momentos hay que actuar como miliciano y como militante.

Resalta la labor de la mujer en esta lucha, y dice que la retaguardia estará limpia de traidores; que aplastaremos la quinta columna de Mola para que al regreso victorioso de nuestras Milicias encuentren que tras ellos se va formando la nueva España, libre de opresores.

"Las mujeres — dice — queremos tener derecho a esta nueva España que vosotros estáis forjando con vuestros fusiles; para ello trabajamos en la retaguardia, pues sabemos que más eficaz que un fusil en nuestros brazos poco robustos es en estos momentos colaborar en el frente del trabajo y aplastar al fascismo escondido de la retaguardia, y para esto reclamamos el primer puesto las mujeres españolas, vuestras mujeres, que quieren conquistar también su derecho a la vida libre y dichosa que vosotros forjáis en el frente."

Después de los milicianos del 5.º Regimiento, unos compañeros completaron la velada con números de canto y baile. Es de destacar la labor del miliciano tenor, que con voz magnífica cantó *El manojo de rosas* y *La canción del Arriero*.

BASTIANOV

## DE LAS COLUMNAS CATALANAS

LA TUMBA DEL FASCISMO  
MUNDIAL SERA ESPAÑA

Nosotros, los antifascistas españoles que luchamos en los frentes, decimos a los hermanos nuestros antifascistas mundiales que tengan fe en el triunfo, que mientras nos quede una gota de sangre no abandonaremos el campo de batalla; no le abandonaremos hasta morir, si es preciso. Preferible es morir en la lucha, morir por defender un ideal, que no ser esclavos como hemos sido hasta hoy.

La victoria de la reacción fascio-monárquica en España, después del advenimiento del fascismo en Alemania, Italia y Austria,

no sólo proporcionará sufrimientos incalculables a la clase obrera y a los campesinos de España, sino que sería también un duro golpe para el proletariado internacional.

Sólo la unidad de lucha de la clase obrera del mundo puede llevar una ayuda efectiva a los obreros españoles, impidiendo el paso a la reacción española y mundial.

A pesar de las provocaciones increíbles, a pesar de los campos de concentración, de las prisiones repletas, de las horribles torturas, de los asesinatos y de la serie interminable de ejecuciones con que se ha impuesto el fascismo en los otros países como en España trata de imponerse, nuestra victoria es segura. Luchamos por la causa justa de la libertad, el pan y el derecho al trabajo.

ENRIQUE LAFONT

Miliciano de las columnas catalanas.

LA OFENSIVA HEROICA DE LOS  
MINEROS ASTURIANOS  
SOBRE OVIEDO

El ejemplo de los heroicos mineros asturianos será memorable en esta ofensiva sobre Oviedo, como lo fué en octubre de 1934, en lucha contra la bárbara represión. Pero ahora el tiempo es otro y otras las circunstancias de la lucha, aunque el heroísmo es aquel que ya se immortalizó. Hora tras hora, los valientes mineros, organizados, disciplinados, van conquistando palmo a palmo la ciudad mártir. Nada hay ni habrá que les haga retroceder, que les haga abandonar su conquista. El pueblo entero lanzó su llamamiento y, Asturias heroica, estuvo, desde el primer instante, dispuesta a la dura pelea. Victoria tras victoria, los mineros han ido escribiendo su gesta, una gesta memorable, que quedará escrita para siempre. Honor a los mineros asturianos que saben luchar y vencer. ¡La ciudad de Oviedo caerá irremisiblemente, y será punto decisivo y culminante de la contienda por la felicidad del pueblo español!

## SERENOS, SIN ARROGANCIA

*Se ve con frecuencia en los frentes el caso de compañeros que, por alardear de serenidad y de arrojo, cometen imprudencias, a veces francamente reprobables. Debemos hacer un trabajo firme y seguro, pero no podrá serlo si no va acompañado de una perfecta consciencia. Ponerse de pie durante los bombardeos de la artillería o la aviación, esperar a conocer si la aviación que llega es nuestra o de la canalla fascista para resguardarse; hacer ostentación de una arrogancia y gallardía totalmente innecesarias e; peligroso, y puede llegar a constituir un defecto tan grande como el mismo miedo.*

*Hay que ser serenos ante el peligro, pero no desconocer nunca las proporciones de ese peligro. Días pasados, en un frente próximo a Madrid, un compañero decía a otros dos que aguantaban a pie firme las granadas del 15.5: "Resguardaros. Por mucha serenidad que queráis fingir, nunca llegaréis a alcanzar la que está demostrándonos aquel mulo que hay allá abajo." Y, efectivamente, un poco más abajo había un mulo que, cada vez que caía una granada cerca, movía plácidamente una oreja y seguía paciéndose. No hay que ser impasibles como los mulos, sino serenos como los hombres conscientes. En los momentos en que no sea necesaria la audacia, guardemos nuestras vidas, que son preciosas para el triunfo de la causa popular.*

## NUESTRA LUCHA FUERA DE ESPAÑA

### ENERGICA Y DECIDIDA ACTITUD DE LA U. R. S. S.

Londres.—El representante de la U. R. S. S. en el Comité de no injerencia ha presentado una nota conminando a los Gobiernos de Italia, Alemania y Portugal, para que cesen inmediatamente en el suministro de armamento y en su colaboración cerca de los rebeldes españoles.

Londres.—El encargado de Negocios soviéticos, señor Kagan, entregó ayer una nueva nota al presidente del Comité de no intervención.

Esta nota, que no ha sido comunicada oficialmente todavía a los miembros del Comité, presenta, al parecer, varias sugerencias concretas para impedir toda violación al Pacto, llenando así la laguna señalada en el último comunicado según el cual "el Comité no había recibido ninguna proposición concreta, por lo que no podía emprenderse ninguna acción como consecuencia de la declaración hecha por el representante de la U. R. S. S."

La nota pide, al parecer, que el Comité sea convocado nuevamente lo antes posible.

### PORTUGAL SIGUE VIOLANDO EL PACTO

Paul Nizan publica un comentario en *L'Humanité*, al que pertenecen los siguientes párrafos:

"Lisboa sigue siendo el centro de los aprovisionamientos rebeldes. Siguen llegando allí continuamente elementos "nazis". Ocho de ellos desembarcaron del "Cap Norte" el 1 de octubre.

El embajador del Gobierno legítimo de Madrid sigue inmovilizado en Lisboa, mientras que los coches oficiales de los rebeldes circulan libremente y los jefes fascistas celebran sus reuniones en los hoteles elegantes de la ciudad.

La protesta de la opinión mundial contra ese crimen es cada día más enérgica. Los trabajadores de todos los países, los liberales ingleses, los socialistas belgas, hacen eco a la protesta de la Unión Soviética. Las pruebas se acumulan de día en día contra los fascistas cómplices de Franco. Monsieur Delbos declaró que no podía tolerarse que la política de no intervención se convirtiera en un engaño. La demostración ha sido hecha de un modo concluyente, y tal engaño existe."

### ITALIANOS Y PORTUGUESES HAN INTENTADO UN DESEMBARCO EN TANGER

Tánger.—Se sabe que, con pretexto del apasionamiento que se decía existía entre la población civil con motivo de la lucha en la Península, buques de guerra de na-

cionalidad portuguesa e italiana desembarcarían cada uno cien hombres. Cuando ya éstos se encontraban en las barcazas, el jefe de un buque de guerra de otra potencia que se hallaba también en la bahía de Tánger conminó enérgicamente a que desistieran de su propósito, y dió un plazo de quince minutos a las fuerzas para que se reintegraran a sus barcos. Así lo hicieron. Coincidiendo con esto, al día siguiente apareció en Tánger, a primera hora de la mañana, un acorazado y otro buque auxiliar, pertenecientes a la potencia que evitó el desembarco.

## Anteojo de campaña

*Algunas personas en Madrid proceden como esos perros que a veces se ven en los balcones o detrás de las verjas, que ladran mucho, con verdadero furor y arrogancia, a los demás que pasan. Y aunque sean mucho más grandes que ellos los desafían y los insultan terriblemente. Probad a soltar a uno de estos perros, y veréis qué pronto se les acaba el valor y cómo se meten en el último rincón. Hay algunas personas, como decimos, que les ocurre lo mismo en Madrid: son terriblemente "valientes", provocativas y hasta molestas. En el frente no dudamos de que también lo sean, pero no nos atrevemos a afirmarlo porque no les hemos visto. No han ido.*

\*

*A los generales facciosos, los primeros fríos les han sentado muy mal. Se han enfriado y les duele terriblemente Oviedo. Es un dolor terrible que no se les calma ni con sinapismos ni con goma arábiga.*

\*

*A algunos Gobiernos extranjeros les ocurre lo mismo. Sopla del este de Europa un viento tan frío, tan arrollador y tan implacable, que contra él no sirve de nada abrigarse con tópicos y frases rimbombantes.*

\*

*En la celebración de la Fiesta de la Raza, que, según dice la radio facciosa, en Sevilla constituyó una verdadera solemnidad, se sirvió un "cock-tail" simbólico, que representaba la "raza" de que hablan los facciosos, y que constaba de los siguientes ingredientes: Kirsch alemán, Racrima Christi italiano, Hatschís árabe, Rippermint y leche agria. El conjunto se agitó en "cocktelera"; se añadieron unas gotitas de acíbar, el obispo dió la bendición, y fué servido a la ilustre concurrencia. Los bordes de los vasos fueron frotados con cera bendita.*



### UN TESORO EN UN CONVENTO

SANTANDER.—Unos milicianos de la U. G. T. han encontrado en Soto Iruz, en el domicilio de una familia que habitaba en el lugar próximo a un convento de dicho pueblo, un valioso tesoro, en el que figura una custodia orlada de brillantes, de extraordinario valor. El gobernador felicitó a las Milicias y se hizo cargo del tesoro, que posteriormente fué entregado a la Dirección de Finanzas.

### UNA AFILIADA A ACCION POPULAR QUE OCULTABA UNA FORTUNA EN ORO Y ALHAJAS

El Comité Local de Investigación de Móstoles (Madrid) realizó en la noche de ayer un importante servicio.

En el domicilio, abandonado, de Bienvenida Reyes, de este pueblo, perteneciente a Acción Popular, practicaron un registro, en el que se encontraron enterrados y empotrados en la pared, gran número de monedas de oro y alhajas de inmenso valor.

### DOS SOLDADOS TRAIADORES CONDENADOS A MUERTE

SANTANDER.—Ante el Tribunal Popular se vió la causa contra los soldados del regimiento de Valencia, Virgilio Rodríguez Fernández y Germán Gutiérrez Gutiérrez, que ingresaron voluntarios antes de la revolución y fueron sorprendidos cuando intentaban pasar hacia Burgos. A uno de ellos se le encontró una carta explicando a su familia sus propósitos.

La prueba les fué desfavorable y han sido condenados a muerte.

## Se busca...

A Antonio Romero Jiménez, presidente del Socorro Rojo Internacional de Puente de Genil. Quien tenga noticias suyas debe comunicarlas a Leganitos, 36, domicilio del S. R. I., teléfono 27761.

Lo mismo deben hacer los que sepan algo de

Agustín García Baquero,  
Máximo Aguada Ruiz,  
Manuel Checa.

Todos estos camaradas pertenecen a Milicias del frente de Toledo, y proceden de Villa de Don Fadrique. Desaparecieron el día 27 de septiembre.

## RELEVOS

## El batallón «Amanecer», en Madrid

Hemos estado en el alojamiento de las cuatro compañías del batallón «Amanecer», que han sido relevadas días pasados en el frente del Tajo. Estas fuerzas, actualmente en período de reorganización, han operado con la bravura ya tradicional en el 5.º Regimiento, y han obtenido un merecido descanso en Madrid.

Mandan las compañías los capitanes Pérez Bodín, Serrano, Sánchez y Mohino. El primero de ellos fué promovido a ese cargo después de las últimas operaciones a proposición del capitán Sender, que mandaba la compañía durante las mismas, y del comandante León, jefe del sector donde operaban estas unidades con la heroica cooperación de los batallones de la Victoria y de Pablo Iglesias.

El espíritu de los milicianos es magnífico. Percatados todos de la alta misión que les ha sido encomendada, están deseosos de volver al frente y seguir siendo útiles a la causa del pueblo en la primera línea.

La mayor parte de estas fuerzas están integradas por trabajadores madrileños del Puente de Vallecas y campesinos de Córdoba y Granada. Al llegar nosotros a su cuartel y saber que pertenecíamos a MILICIA POPULAR, todos tuvieron palabras de cordialidad para nuestro periódico, que conocen por su lectura diaria. Nos expresaron algunas iniciativas sobre la distribución de MILICIA POPULAR y el perfeccionamiento de los medios de hacerla llegar a todas partes, y se ofrecieron como responsables varios milicianos, algunos de los cuales representarán a nuestro periódico allí donde se encuentren, compaginando el servicio de las armas, con la redacción de notas e informes para estas hojas.

Conocedores del comportamiento de estas unidades en el frente del Tajo, les hicimos preguntas sobre la situación de aquel sector. De sus respuestas deducimos que no sólo es imposible al enemigo forzar nuestras líneas, sino que, en cualquier momento propicio, rebasaremos nosotros sus posiciones, complementando la admirable labor realizada días pasados en varios ataques, durante los cuales se infligió a la canalla fascista un duro castigo.

El decreto de movilización ha sido acogido por todos ellos con alegría, ya que se dan cuenta de que sólo beneficios puede reportarles, y de que ha de acelerar la marcha hacia la victoria definitiva. Los compañeros de Córdoba y Granada, que luchan con valentía en este batallón, sufren sin quebranto la diferencia de clima y los rigores de la línea del Tajo, que en ese sector son especialmente duros. Todos ellos saben que una victoria sin esfuerzos y sacrificio no tendría valor.

Los mandos de estas unidades han sido elegidos democráticamente a través de la capacitación y la experiencia demostradas en el terreno de la lucha. La identificación

de los oficiales con los milicianos es absoluta, y la camaradería y la cordial fraternidad de todos facilitan al arduo trabajo de la campaña. Lo mismo en los parapetos que durante los días que llevan descansando en Madrid, han demostrado una perfecta disciplina. Con este elemento principalísimo y con el entusiasmo combativo que los anima a todos, el batallón «Amanecer», que una vez reorganizado saldrá otra vez para el frente, incorporará glorias y laureles nuevos al historial del 5.º Regimiento y contribuirá con todas las unidades de guerra al triunfo de la causa popular contra los verdugos fascistas.

\*

Hoy, a las once y media de la mañana, Cultura Popular les dedicará uno de sus amenos festivales en la Ciudad Universitaria, que es donde se alojan.

## EL MILICIANO ES EL MILITAR DEL PUEBLO. ¡TODO EL RESPETO PARA EL!

El miliciano es ya el militar del pueblo. Ha merecido serlo; lo ha ganado con las armas en la mano y aceptando la disciplina que se le ha pedido para aplastar al fascismo. Lucha por la felicidad de todo el pueblo español. Así, la población civil debe tener las máximas consideraciones al miliciano. Debe tenerle el respeto que se tiene al militar del que dependen la seguridad y la felicidad del país. El miliciano, a su vez, verdadero militar nuestro, sabe ya que él es quien debe atender y cuidar a la población civil, salvaguardando sus intereses de leal población y siendo su guardador, al mismo tiempo, del nuevo orden y del verdadero respeto.

¡Pueblo de Madrid! ¡En el miliciano está tu defensor! Estímale en lo que vale; tenle toda clase de consideraciones.

## Documental político de la guerra civil

*Hasta el hecho insurgente del fascismo, la experiencia política del pueblo español se limitaba a la historia del movimiento social universal. La realidad semifeudal de España había impedido acumular experiencias vividas de las realidades económico-políticas en curso en el mundo. Ha sido preciso el vandálico movimiento fascista para sacarnos de atavismos caducos. En dos meses se ha dado un salto prodigioso que nos sitúa a la cabeza del mundo de la democracia.*

*Cuando los fundamentos de la sociedad española se transformaron al constituirse el Frente Popular, cuando la base económico-política se dirigía por nuevos derroteros expresados por nuevos órganos, como son los Comités de Frente Popular y unificación de las fuerzas obreras, la superestructura de tal sistema permanecía sin modificación fundamental. Tal era el Gobierno que presencié la insurgencia facciosa. Gobierno democrático, con asistencia de las fuerzas representadas por el Frente Popular; pero sin un programa que reflejase la realidad social que impuso esa modificación básica de la organización de la nueva situación. Tanto es así, que cuando se produjo la explosión de la guerra civil, se pretendió formar un Gobierno armonizador que liquidara un pleito insoluble fuera de la vía revolucionaria. El pueblo, divorciado diametralmente de esa política conciliadora que hasta entonces imperó en España, rompió energicamente esa práctica claudicante y señaló el camino a seguir. Siguió un Gobierno que no reflejaba la correlación de fuerzas ni las tareas planteadas por este considerable avance económico-social. La entrega de la tierra a los campesinos pobres y obreros del campo; las nuevas relaciones de producción, y, en consecuencia, la transformación ideológica de la nueva sociedad, son cuestiones inatacables por una organización estatal que no respondía a la realidad organizativa del pueblo en armas. Un Gobierno de estas condiciones no podía menos de crear, fatalmente, un estado de inseguridad y carencia de autoridad insostenible en un período de guerra civil y guerra civil de sistemas. Las multitudes populares, con una perspicacia política considerablemente desarrollada, dieron un serio empujón a la superestructura social, poniendo de acuerdo a la organización estatal con los instrumentos de lucha creados por las masas populares. A unos organismos de Frente Popular de base; a un Ejército de pueblo; a una estructura económica de nuevo tipo, debía corresponder un Gobierno fiel reflejo de esta unidad ideológica-económica que aunara todos los esfuerzos y nos llevara en un sólo frente al triunfo definitivo. Tal fué la causa de la formación del actual Gobierno y tal es su cometido. La adaptación sin soluciones de continuidad de las formas de gobierno a los cambios continuos de la realidad económico-social, son la experiencia de esta guerra civil en curso. Una atención de todas las organizaciones y partidos políticos a los cambios callados de las relaciones sociales y económicas nos llevará a aciertos políticos de gran trascendencia en la hora actual. Tal es la buena dialéctica.*



El comandante Modesto, de heroica actuación, al frente del batallón "Thaelmann"

#### JEFES DEL EJERCITO DEL PUEBLO

### El Comandante Modesto del 5.º Regimiento

El comandante Modesto es una de las figuras que han surgido de la guerra heroica con que el pueblo español está dando un ejemplo al mundo.

—Desde el año 1931—nos dice— milito en el Partido Comunista. Me interesa hacer constar que he conocido todos los honores del ejército reaccionario español, pues he

hecho parte de la "mili" bajo las órdenes de la hiena Yagüe, en Regulares. He sido arrestado y maltratado con profusión.

Cuando estalló la sublevación estuve en la toma del cuartel de la Montaña, en Getafe y en Vicálvaro. El día 19 de julio fui a Villalba, donde, como sabes, se formaron dos columnas: una partió para Guadarrama

y la otra para Navacerrada, al mando de Bárcena. Y me fui en ésta como segundo jefe. Al morir éste, yo quedé de primero. La compañía, entretanto, la habíamos aumentado con hombres de los pueblos próximos, y teníamos unos 1.200. A Guadarrama iba mucho, y allí permanecía con Asensio y Burillo. Allí fui herido en una mano.

También participé en la toma de Peguerinos con Burillo, con el cual me encontraba y me encuentro estrechísimamente unido.

El 4 de septiembre me fui a Talavera, y allí estuve hasta el 25.

—¿Cómo te formaste militarmente?

—Puedes decir que Burillo y Fontán, hoy muerto, son los que más han contribuido a mi formación militar.

Pero Modesto, que es todo sencillez y humildad, no nos dice lo principal: las hazañas heroicas en que él ha participado, cómo se ha jugado la vida multitud de veces, cómo es un prodigio de valor y entusiasmo, cómo es un héroe del pueblo, en resumen.

### Comandancia Central del Quinto Regimiento de Milicias Populares

#### ORDEN DEL DIA

##### FRENTE

Artículo 1.º Se recuerda a todos los comandantes de los diferentes batallones pertenecientes a este Regimiento que deberán enviar lo más urgentemente posible relación de mandos a la Sección de Organización de esta Comandancia Central, así como también mandarán, acompañando a esta relación, los oficiales y jefes que en caso necesario podrán suplir los cargos que en la actualidad desempeñan ellos.

Art. 2.º Todos los comandantes jefes de los batallones pertenecientes a este 5.º Regimiento, y que se encuentran destacados en diferentes frentes, comunicarán a la Sección de Operaciones:

Primero. Lugar donde se encuentran (situación, posiciones que ocupan, etc.).

Segundo. Punto de procedencia (cuartel, frente anterior o radio).

Tercero. Cantidad y clase de armamento que tienen las fuerzas bajo su mando.

Cuarto. Comunicarán cuando se efectúe un relevo, punto donde se les destina, posición estratégica que ocupan y necesidades de materiales para la debida protección de su sector.

#### ORDEN DE PLAZA

Las comunicaciones de los diferentes cuarteles de este 5.º Regimiento ordenarán instrucción teórica y práctica a sus unidades. Mandarán relación a la Sección de Organización de esta Comandancia Central, de cuanto material de transporte tengan las unidades bajo su mando. Así como también las comunicarán hasta el conocimiento completo la orden del día de ayer a todos los Milicianos.

Madrid, 14 de octubre de 1936.

Imprenta Prensa Española